

産業廃棄物処理業界 成長への針路

サーキュラーエコノミー型ビジネス創出

小林 これまで産業廃棄物処理業者の役割と言えば、排出事業者から排出された産業廃棄物を収集運搬・中間処理して、最終処分場で埋め立て処分する流れでした。それがまさに変わっています。大量消費、大量廃棄の時代から、資源を有効活用し、廃棄物を資源化するサーキュラーエコノミーへの転換が日本だけではなく世界的な潮流となっています。自社で廃棄物をリサイクルしようという動きが大企業などでも広がり、活発になっています。排出事業者も中間処理をした後にどう最大処分をしているかなど、中間処理業者の業務内容についても厳しくみて、適正に対応する事業者を選ぶようになってきています。さらに日本は人口が減少しています。国内の産業廃棄物の排出量は減少することが予想され、今後、業界内で競争が激化していく

始めています。今後ものは、
加速し、業界再編や異種連携が一層進むことが考
られます。当社もM&A（併・買収）に取り組んでい
ます。また、研究開発など
取り組み、単なる産業廃棄
処理業から、これまで以上
環境問題に貢献できる「環
産業」にステージアップす
ことが大切です。

嘗然に商。良ど處水　求めい中ノ　　る境に物にき合え業流



東武商事 社長 小林 増雄 氏

業界再編・異業種連携企

井水 環境分野への社会の関心が高まる中、産業廃棄物処理業界へのニーズ、需要の変化をどうみておられますか。今後の業界再編や異業種連携、業界展望をどうお考えですか。

ものと危機感を抱いています。業界では経済的事情などで廃業する中小零細企業がある一方で、業界大手を中心とした業他社や異業種との協業グループ化の動きが関東地方だけでなく、日本全国でみ

え域、にあどま

トップインタビュー

が発生した際の廃棄物や工場などのトラブルで発生した廃棄物など、突発的な廃棄物を大量に受け入れることが可能な保管能力があることが強みです。工場排水が処理できなければ、工場の設備や機械などが止まりかねません。何かあればすぐ現地に駆けつけて対応する。日頃から突発的な事象に対応し、大量に処理できるよう取り組んできました。創業から50年を超える経験や実績をもとに、他社が受け入れを断つた、処理が困難な廃棄物の処理にも挑戦しています。また、事業エリアを広げていくために、2022年には新潟支店を新たに開設しました。数年前から東北・関東地域だけではなく、北陸地域への展開を検討しています。大型案件が取れたことから拠点を設けました。これま

一キュラーエコノミー型ビジネス創出事業」の事業者として採択されました。事業テーマは「使用済容器の破碎・洗净の先端技術確立事業 Witt h U M I L E」で、店頭から使用済みのプラスチック製容器などを回収し、容器を破碎・洗净したのち、ペレット（粒状）化して他のプラスチック製品を製造する事業です。当社はプロジェクトで容器の破碎・洗净を担います。シャンプーやコンディショナーの容器は水ですすいだだけでは内部のにおいが固着します。ままでなり、再利用に適しません。このため、特殊な破碎をおいを除去することで再利用が可能になります。24年3月まで実証試験を行い、多くのプラスチック容器を再資源化

の事業は産業廃棄物や
書として発行し、お客様
廃棄物処理から水質管
をサポートするもので
業を立ち上げるため、
棄物処理施設「松伏ワ
・リサイクル・システム
（MSRS）」の分担
スクロマトグラフ質量
(GCMS)などの機
充して、国家資格でも
計量士2人をはじめ
置するなど設備、人材
資を行いました。これ
当社で分析室を設けて
の処理施設で顧客の産
物を処理できるかを判

できるように協力していきます。

井水 法的規制物質測定をはじめとする、新規事業の取り組みを教えてください。

小林 昨年新たに環境計量証明事業に参入しました。この事業は産業廃棄物の放流水

ため、サンプル分析を行つきました。今後は分析結果とで、産業廃棄物のリサイクル化を排出過程から提案し、顧客にフィードバックする

プラス容器再資源化に貢献

産業廃棄物処理業界が転換期を迎える。人口減少に加え、リサイクルの進展で、棄物の減少が見込まれ、今後、事業者間の競争は熾烈さを増していくそうだ。一方で、事業・社会の成長と資源の循環利用を両立するため、サーキュラーエコノミー（循環経済）

への推進が不可欠となつてゐる。東武商事は循環経済を支える企業として「環境産業」への脱皮を図り、勝ち残りを目指してゐる。そこで同社の小林増雄社長に、日刊工業新聞社社長の井水治博が今後の成長に向けた取り組みや業界展望を聞いた。

で東北から関東を中心とする
東日本を商圏としてきました
が、今後は北陸エリアまで商
圏を広げ、生き残りをかけて
いきます。

が定期修理などで稼働を停
止している間、当社の施設で
般廃棄物を積極的に受け入
ております。自治体からの一
用度が非常に高まっている
実感しています。排水処理
実績から大手企業から大型
件を受託しており、コロナ
の影響で左右されることにな

持し、さらに発展させていくには、常に先を見越した設、設備への投資に加え、社を支える人的資源への投が必要となります。将来にかつて当社がどう歩んでいば良いのか、会社をけん引てくれる人が必要です。経企画推進部は若手人材を由

東武商事

「環境産業」へ脱皮
勝ち残りを目指す

完 ■ 全社的業務効率を向

若手・専門人材を確保



新基幹システムで人手不足補完・全社的業務効率向上

A photograph showing two men in dark blue suits standing next to a large-scale architectural model of a water treatment facility. The model is housed in a glass-enclosed display case and includes a detailed piping system diagram on the wall behind it. One man, wearing a light blue tie, is pointing towards the model while speaking. The other man, wearing a purple tie, stands beside him, listening attentively. The setting appears to be an exhibition or educational space.

井水 中長期の成長戦略として、人材戦略が欠かせません。また、新基幹システム導入をはじめ、デジタル化取り組みや、今後の研究開発の方針はいかがでしょうか

手がけている同業他社や、事業エリアを広げるため他地域で事業をやっている企業などです。M&Aをうまく活用していきたいと思います。人材確保に努める一方で、人手不足を補完するのがシステムと電子化です。現在、新基幹システムの導入を進めており、24年3月をめどに稼働する予定です。これにより全社的な業務効率の向上が期待できます。また、電子契約・電子マニフェストといった業務の電子化についても、排出事業者への説明を重ね、利用拡大に向けて取り組んでいます。加えて、工場のI.O.T（モノのインターネット）化にも挑戦しています。いずれも人の作業を軽減化できる効果があり

企業文化

東武商事は廃油の回収・再生重油に精製する事業から創業し、産業廃棄物の収集・運搬、中間処理業を手がける。「『当たり前』を確実に、しっかりと」を企業理念に掲げ、環境管理の国際規格「ISO14001」をはじめ、優良産廃処理業者の認定を取得。事業エリアは青森県から静岡県までの1都16県。埼玉県松伏町の水処理施設は関東最大級の施設で活潑や